
律政司副司長在立法會司法及法律事務委員會會議就香港法律界於香港

及粵港澳大灣區內的發展及支援的開場發言（只有中文）  
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  以下是律政司副司長張國鈞今日（十一月二十七日）在立法會司法

及法律事務委員會會議就香港法律界於香港及粵港澳大灣區（大灣區）

內的發展及支援的開場發言︰  

 

主席、各位委員：  

 

  我首先感謝主席安排今日會議議程，讓我和律政司同事可以有機會

向各位介紹律政司就香港法律專業在香港及大灣區的發展和支援的措施

及工作進展，並聽取大家意見。  

 

支援香港法律專業在香港發展  

 

  律政司一直致力締造有利香港法律專業持續發展的環境，為業界創

造更多機遇，持續加強業界的競爭力。而律政司在香港支援法律專業的

工作已詳細在文件的第 2 至 16 段闡述，我希望概括向委員會匯報律政司

兩大工作重點：（一）培養人才；（二）提升競爭力。  

 

（一）培養人才  

 

  「十四五」規劃下，香港定位為亞太區國際法律及爭議解決服務中

心，擁有優良法治傳統和國際化格局，更是國家唯一的普通法司法管轄

區，對國家的涉外法治部署具重要位置。  

 

  香港一直匯聚國際法律人才，不少全球頂尖律所及國際法律相關組

織均落戶香港，造就了香港在國際法律服務方面的優勢。為了盡展相關

優勢，作為二○二三年《施政報告》的新措施之一，律政司將推動成立

「香港國際法律人才培訓學院」，用好香港中英雙語普通法制度，使香

港更好地聯通世界，發揮「超級聯繫人」的角色。我們將以法律實踐為

重點，提升香港作為區內能力建設樞紐，為香港法律業界增值，同時助

力國家涉外法治建設。  

 

  年輕業界是香港法律專業的未來。因此，律政司非常重視年輕業界

的專業發展。香港的三所法律學院的國際排名均在世界 100 強以內，而

《法律執業者條例》下的法律教育及培訓常設委員會不時就香港的法律



教育及培訓檢討及提供意見。律政司亦會繼續支持香港大律師公會及香

港律師會，持續審視及提升本地的法律教育及在職專業培訓，為香港培

育更多優秀法律人才。  

 

  律政司與多個國際組織的借調本地法律專業人才計劃亦得到不少年

輕業界人士的積極參與。律政司更先後推出了「專業交流計劃」、「練

習計劃」以及積極管理外派律師名單，務求讓資歷較淺的業界人士有更

多培訓及實務機會。  

 

（二）提升競爭力  

 

  在促進業界提升自身競爭力方面，律政司致力於優化香港的法律框

架，支持業界發展。為了讓業界更了解新訂定的法律框架，律政司透過

不同的途徑，幫助業界為新機制的實施做好準備。例如就明年一月實施

的內地與香港相互執行民商事判決機制，律政司正積極籌備相關推廣和

解說活動，包括與最高人民法院合辦研討會，務求促使業界對機制有更

充分理解和準備。  

 

  另外，就二○二二年《仲裁條例》的新修訂，訂明某些與仲裁結果

有關的收費架構協議，不受包攬訴訟等普通法法則禁止，使香港跟上國

際仲裁的最新慣例及具備更彈性的收費安排。為協助持份者了解相關發

展，律政司分別於二○二三年二月出版了「香港的仲裁資金選項」單張

及於今年十一月發布了相關的應用指引。  

 

支持香港法律專業在大灣區發展  

 

  有關律政司支持香港法律業界在大灣區的發展，我們在文件第 17 至

38 段已詳細闡述。  

 

（一）粵港澳大灣區律師執業考試  

 

  律政司積極支持業界更進一步融入國家發展大局。司法部自二○二

一年開展粵港澳大灣區律師執業考試試點工作，至今已順利舉辦了三

屆，共 1 500 多名港澳法律執業者報名參加，並可在完成培訓及考核合

格後向廣東省司法廳申請律師執業證，在大灣區內地九市執業。目前，

有超過 360 名人士獲頒執業證，而大灣區律師累計辦理內地法律事務近

500 宗。  

 



  在中央的支持下，大灣區考試試點工作獲延長三年至二○二六年；

而報考的執業經歷要求，亦由累計五年以上放寬為累計三年以上，讓更

多年輕大律師和律師可以更早地加入大灣區律師的團隊，一展抱負，為

自己的事業發展努力，為大灣區的法治建設貢獻。  

   

（二）「港資港法」、「港資港仲裁」  

 

  律政司在二○二三年《施政報告》的另一個重點措施亦與支援法律

業界在大灣區發展有關，就是「港資港法」和「港資港仲裁」。我們正

積極爭取在二○二四年內將「港資港法」和「港資港仲裁」由深圳前海

及內地自由貿易試驗區擴展至適用於整個大灣區，以期更多大灣區企業

可以選用香港法律作為民商事合同的適用法及選擇香港作為仲裁地。  

 

  另外，律政司也鼓勵和爭取國有企業優先考慮採用香港法律作為合

同適用法律，以及選擇香港爭議解決服務，處理跨境合同糾紛。這些舉

措將為本地業界創造更多機遇，同時為國內外投資者「借港登陸」及

「借港出海」提供完善的法律服務和保障。  

 

（三）用好機制積極與內地部委溝通  

 

  第三項與二○二三年《施政報告》相關的措施是我們正在籌備與最

高人民法院建立的恆常對接平台。作為雙方高層次、制度化的官方渠

道，平台將更好推進大灣區司法和法律研究及實務工作，攜手化「制度

之異」為「制度之利」，以期便利惠民，共建灣區。  

 

  律政司會繼續用好包括律政司「粵港澳大灣區專責小組」、粵港澳

大灣區法律部門聯席會議及粵港和港深法律專班等已有的制度建設，積

極推進大灣區規則銜接、機制對接和人才連接的相關措施，貢獻大灣區

的法治建設。  

 

  我先簡介至此，希望委員會支持我們的政策措施，並期待各位委員

給予我們寶貴意見。  

 

  最後，主席，我相信不少法律業界同仁都會有同感，就是日常工作

非常忙碌，放工後亦要專注家庭，根本沒有太多時間關心自己居住的社

區。因此，即將來臨的 1210 區議會選舉對我們業界來講尤其重要，因為

我們可以透過選舉選出一位用心為我們社區服務的區議員，幫助我們解

決社區的各種大小問題，提升我們的生活質素，讓我們有更多時間做好



業界的工作。我在此呼籲各位法律界的朋友，記得在 1210 區選齊投票，

共建美好社區！  

 

  多謝主席及各位委員。  

  

完  

2023 年 11 月 27 日（星期一）  

 


